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Под звуки романсаПод звуки романса

 В женском клубе «Вдохновение» 
при поддержке руководства КБРО 
ВОО «Трудовая доблесть России» 
и Фонда культуры КБР им. В.Х. Во-
рокова состоялся концерт, подго-
товленный совместно с вокальным 
отделением колледжа культуры и 
искусств Северо-Кавказского госу-
дарственного института искусств, 
которым руководит Ирина Даурова – 
солистка Музыкального театра КБР, 
заслуженная артистка Кабардино-
Балкарии, Республики Ингушетия и 
Южной Осетии.

– Такая форма работы обще-
ственной организации позволяет 
содействовать формированию ду-
ховно-нравственных качеств личности 
юношей и девушек через жанр ро-
манса; средствами музыки, высокой 

поэзии, развивать их эмоционально-
эстетическую отзывчивость, – расска-
зала председатель Совета женщин  
г.о. Нальчик Лидия Дигешева. – И, 
конечно, мы дали возможность лю-
дям старшего поколения, в том числе 
членам Союза пенсионеров города 
Нальчика, окунуться в мелодику ро-
манса. Вместе с ними и молодыми 
артистами в зрительном зале пели 
романсы и студенты-волонтёры ме-
дицинского факультета Кабардино-
Балкарского госуниверситета им. Х.М. 
Бербекова. Всем участникам вечера 
раздали тексты романсов, чтобы и 
они могли подпевать.

Ирина Султановна и её воспитан-
ники рассказали о том, что родиной 
этого музыкального жанра была 
Испания, и лишь в XVIII веке он 

определился и в русской музыке и 
занял прочное место на Олимпе во-
кального искусства. 

Под фортепианный аккомпа-
немент концертмейстера-препо-
давателя Джамили Тхагапсовой 
произведения А. Даргомыжского,  
А. Гурилёва, А. Бабаева, Р. Фальво и 
других отечественных и зарубежных 
композиторов исполнили Екатерина 
Докшокова, Адам Варквасов, Эльдар 
Шагербиев, Адам Башиев, Заурбек 
Ныров, а также выпускница кол-
леджа Элина Кунашева – солистка 
Ставропольского государственного 
краевого театра оперетты (г. Пя-
тигорск), преподаватель вокала в 
детском центре.

Участники вечера поблагодарили 
музыкального педагога за профес-

сионализм, позволяющий готовить 
талантливых вокалистов; артистов 
– за доставленное удовольствие, 
высокохудожественное исполнение 
музыкальных произведений. Поже-
лали им ещё больших творческих 
успехов.

– Выражаем восхищение сту-
дентами, – написали благодарные 
слушатели директору колледжа 
культуры и искусств СКГИИ Валерию 
Шарибову.  – Со слезами на глазах 
мы слушали романсы, мастерски 
исполнявшиеся молодыми певца-
ми. Они подарили нам бесценную 
возможность вспомнить любимые 
музыкальные произведения, которые 
часто исполнялись в период нашей 
молодости.

Ирина БОГАЧЁВА

-

К памятнику Кайсына Кулиева возложили цветы

В торжественной церемонии 
возложения цветов у памятника  
К. Кулиеву в Нальчике приняли 
участие министр культуры КБР Му-
хадин Кумахов, председатель Союза 
писателей КБР Муталип Беппаев, 
представители литературного и теа-
трального сообщества республики, 
родственники Кайсына Шуваевича, 
представители администраций Че-
гемского и Эльбрусского районов. 

Пандемия накладывает свои 
ограничения, поэтому в офлайн-
режиме пришлось не только огра-
ничить число участников, но и от-
казаться от выступлений. Впрочем, 
активность пользователей социаль-
ных сетей может послужить непло-

хой альтернативой – тематические 
публикации можно увидеть на стра-
ницах учреждений культуры, школ, 
библиотек и в личных аккаунтах. 
Активность проявляют люди самого 
разного возраста – кто-то делится 
фактами о Кайсыне Кулиеве, кто-то 
читает на камеру любимые произ-
ведения. 

Кайсын Шуваевич Кулиев – один 
из классиков национальной литера-
туры, с произведениями которого мы 
знакомимся со школьной скамьи. В 
годы Великой Отечественной вой-
ны Кайсын Шуваевич воевал, был 
тяжело ранен, обрёл известность 
благодаря своим стихотворениям и 
статьям, которые он писал в качестве 

военного корреспондента газеты 
«Сын Отечества». Затем была депор-
тация балкарского народа, десять 
лет жизни в Киргизии и, наконец, 
возвращение на родину, любовь к 
которой он неоднократно воспевал 
в стихах. 

Шестидесятые и семидесятые 
годы прошлого столетия стали для 
Кулиева порой расцвета. Именно 
тогда выходили сборники его про-
изведений, и каждый восхищал как 
литературное сообщество, так и са-
мый широкий круг читателей. Тогда 
же стихи Кайсына Шуваевича на-
чинали перекладывать на музыку, 
и песни становились популярными. 

Сложно переоценить его вклад в 

развитие культуры. Талантливый ав-
тор был внимателен и к своим колле-
гам по перу – Кулиев открыл немало 
имён, помог многим начинающим 
поэтам и писателям заявить о себе. 

Народный поэт ушёл из жизни  
4 июня 1985 года в своём доме в 
Чегеме – теперь это место стало 
музеем, где хранятся вещи, книги, 
документы и фотографии поэта. 
Ещё один важный мемориальный 
комплекс находится в селении Эль-
Тюбю, где Кулиев родился и вырос. 
Памятник «Сто шагов к Кайсыну» 
привлекает множество туристов и 
поклонников творчества поэта. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

-
-

С нами остаётся 
великое российское кино

 По традиции перед тор-
жественным закрытием  не-
многочисленные зрители теп-
ло приветствовали гостей 
фестиваля на красной дорож-
ке. В этом году по ней проше-
ствовали народная артистка 
РСФСР Зинаида Кириенко, 
заслуженный артист РФ Юрий 
Беляев, заслуженный артист 
Узбекистана Рустам Сагдул-
лаев, заслуженный артист 
РФ Александр Тютрюмов, за-
служенная артистка РФ Алика 
Смехова и многие другие 
звёзды.

 – Эмоции, которые подарил 
фестиваль, останутся с нами 
надолго, – сказал на церемо-
нии торжественного закрытия 
министр культуры КБР Муха-

дин Кумахов. – Жизнь про-
должается. Мы обязательно 
победим пандемию и снова 
пригласим наших дорогих 
гостей.

М. Кумахов зачитал текст 
распоряжения Правительства 
КБР о награждении народной 
артистки РСФСР Зинаиды 
Михайловны Кириенко По-
чётной грамотой Правитель-
ства Кабардино-Балкарской 
Республики.

В концерте, завершающем 
мероприятия фестиваля «Ка-
бардино-Балкария-100», при-
няли участие популярные ар-
тисты театра, кино и эстрады 
Анатолий Журавлёв, Любовь 
Руденко, Татьяна Абрамо-
ва, Аким Тышко, Дмитрий 

Риберо, Максим Колосов, а 
также наши артисты Мухадин 
Батыров, Султан Хажироко, 
Амур Текуев, Лейла Гуртуева, 
ГФЭАТ «Балкария», народный 
ансамбль танца «Шагди», 
успешно дебютировала певи-
ца Алиса Шибзухова.

– Всё заканчивается, но с 
нами остаётся наше великое 
российское кино, – сказал, 
прощаясь с Нальчиком до сле-
дующего года, директор меж-
дународного кинофестиваля 
«Кабардино-Балкария-100» 
заслуженный деятель искусств 
КБР, кинорежиссёр, продю-
сер, сценарист Сергей Ново-
жилов.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова

АПК

-
-

Клуб дачников «Здоровый урожай»

Идея, надо сказать, крайне 
полезная, так как клуб при-
зван стать  площадкой не 
только для общения по инте-
ресам и обмена опытом, но и 
оказания квалифицирован-
ной информационной, кон-
сультативной и методической  
помощи в  защите урожая и 
получении экологически чи-
стой продукции, выращенной 
своими руками. 

По словам руководителя 
территориального органа 
Россельхозцентра Хасанбия 
Куржиева, для членов клуба 
специалисты филиала будут 
проводить мастер-классы и 
лекции в области выращива-
ния и защиты овощных и пло-
дово-ягодных культур, а также 
знакомить с биологическими 
препаратами и различными 
удобрениями последних по-
колений.

– В Кабардино-Балкарии 
достаточно большое количе-
ство людей занимаются на 
своём дачном участке садо-
водством, огородничеством, 
тепличным хозяйством, цве-
товодством и другими видами 
сельскохозяйственного произ-

Ведётся активная работа 
по реализации нацпроекта 
«Экология»
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водства. Ведут они свою де-
ятельность на любительском 
уровне, – отмечает Х. Куржи-
ев. – И цель нашего клуба – 
помочь дачникам делать это 
уже на профессиональном 
уровне. Кроме практической 
помощи в выращивании уро-
жая овощей, плодов, ягод и 
цветов без химии в открытом 

и закрытом грунте, мы хотим 
научить их современному ор-
ганическому земледелию, где 
используются исключительно 
биологические препараты и 
безопасные для здоровья че-
ловека и окружающей среды 
средства защиты.   

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

с. 2
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правлению в 2021 году пред-
усмотрены субвенции из фе-
дерального бюджета в сумме 
4,34 млн рублей на разработку 
проектно-сметной докумен-
тации проекта «Расчистка 
русла реки Баксан в пределах 
Эльбрусского муниципаль-
ного района». Мероприятие 
направлено на улучшение 
экологического состояния, 
недопущение деградации 
поймы реки Баксан и даст 
возможность предотвратить 
возникновение заторов во 
время прохождения паводков.

Формируется республикан-
ский план мероприятий по про-
ведению санитарной очистки 
водоохранных зон и пойм вод-
ных объектов.

Также И. Шаваев остановил-
ся на акциях, направленных на 
формирование экологической 
культуры подрастающего по-
коления: «Всероссийский день 
посадки леса», «Живи, лес!», 
«Вода России». Докладчик 
обратил внимание на то, что 
ряды экодобровольцев в ре-
спублике пополняются, актив-
нее проявляют себя детские 
и молодёжные экологические 
волонтёрские движения.

Завершая выступление, 
министр отметил, что, несмо-
тря на общую положительную 
тенденцию в сфере охраны 
окружающей среды, в регионе 
ещё немало экологических во-
просов и проблем, которые не-
обходимо решать совместными 
усилиями всех заинтересован-
ных структур.

В ходе обсуждения Т. Егоро-
ва адресовала докладчику ряд 
вопросов, касающихся соотно-
шения в республике площади 
лесовосстановления к площа-
дям вырубленных и погибших 
лесов, перспективы участия в 
иных федеральных проектах 
нацпроекта «Экология», веде-
ния учёта объектов, оказыва-

ющих негативное воздействие 
на окружающую среду.

Ильяс Шаваев сообщил, что 
в нынешнем году посажено 
более 400 тысяч деревьев, что 
в разы превышает количество 
вырубленных. Кабардино-Бал-
кария всегда находится в чис-
ле регионов так называемой 
«зелёной зоны», где рубок 
меньше, чем посаженных де-
ревьев, а сама процедура лесо-
восстановления находится под 
постоянным контролем.

Министр пояснил, что Мин-
природы участвует в трёх фе-
деральных проектах, а ещё 
один федеральный проект 
– «Чистая вода» – реализует 
Министерство строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства республики.

Докладчик уточнил, что в ве-
дении профильного министер-
ства находится учёт оказываю-
щих негативное воздействие на 
окружающую среду объектов 
III-V классов, не несущих боль-
шой угрозы.

Отметив, что проблемы лес-
ных пожаров связаны в 100% 
случаев с человеческим фак-
тором, заместитель Председа-
теля Парламента КБР Салим 
Жанатаев поинтересовался 
ущербом, который они наносят 
ареалу обитания птиц и живот-
ных, и способом решения.

Выступающий согласился со 
статистикой, а также назвал две 
основные причины: сельскохо-
зяйственный пал и безответ-
ственность посещающих лес:

– За последние три года 
ущерб именно лесу нанесён не 
был. Последний пожар произо-
шёл в 2017 году в Приэльбрусье 
на территории Национального 
парка. Ситуация находится на 
постоянном контроле. Край-
нюю меру – запрет на посе-
щение леса – мы не вводим, а 
ищем иные пути решения про-
блемы. Кроме того, Кабардино-

Балкария – один из немногих 
регионов в стране, укомплекто-
ванных на 100% лесопожарной 
техникой по национальному 
проекту «Экология».

Председатель комитета 
Парламента КБР по физиче-
ской культуре, спорту и туриз-
му Арсен Барагунов выразил 
обеспокоенность вопросом 
загрязнения национального 
парка «Приэльбрусье» и не-
посредственно горы Эльбрус 
альпинистами, число которых 
в прошлом году официально 
достигло отметки 19 тысяч.

Докладчик рассказал о том, 
что на территории нацпарка 
регулярно проводятся суббот-
ники, благодаря которым с Эль-
бруса спускаются десятки тонн 
мусора, накопленного годами. 
При этом альпинисты на боль-
шой высоте оставляют новый 
мусор. По мнению министра, 
этот вопрос должен быть на 
контроле у гидов. Кроме того, 
необходимо постоянно рабо-
тать над повышением эколо-
гической культуры населения.

Депутаты также затронули 
проблемы, касающиеся си-
стемы очистных сооружений, 
мусорных полигонов, незакон-
ной рубки лесных насаждений, 
причин сокращения добычи 
полезных ископаемых и т.д.

Заместитель председателя 
комитета Парламента КБР 
по аграрным вопросам, при-
родопользованию, экологии 
и охране окружающей среды 
Сафарбий Шхагапсоев обратил 
внимание на ряд моментов в 
деятельности министерства 
и соответствующих подраз-
делений, а также призвал к 
активной совместной работе.

С учётом состоявшегося 
обсуждения выработаны реко-
мендации в адрес заинтересо-
ванных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Ведётся активная работа 
по реализации нацпроекта «Экология»

-
-

-

-
-

Выступая с докладом, ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии республики Ильяс 
Шаваев подчеркнул, что Ка-
бардино-Балкария участвует 
в трёх федеральных проектах, 
входящих в состав националь-
ного проекта: «Чистая страна», 
«Сохранение лесов» и «Со-
хранение уникальных водных 
объектов».

– Для республики это воз-
можность уменьшить эколо-
гический ущерб, связанный с 
захоронением твёрдых бытовых 
отходов, снизить экологические 
риски, связанные с объектами 
накопленного вреда окружаю-
щей среде, сохранить уникаль-
ные водные объекты, повысить 
качество лесовосстановления 
и в целом обеспечить право 
граждан на безопасную окру-
жающую среду.

В настоящее время в рамках 
проекта «Чистая страна» ведёт-
ся рекультивация и экологиче-
ская реабилитация территории, 
загрязнённой при несанкци-
онированном размещении 
отходов I-V классов опасности 
в г. Тырныаузе, рекультивация 
сухого пляжа хвостохранилища 
Тырныаузского вольфрамо-мо-
либденового комбината.

Докладчик также подробно 
рассказал о мероприятиях, ор-
ганизованных в рамках проекта 
«Сохранение лесов». Проведе-
ны: посадка лесных культур на 
площади 102 гектара, дополне-
ние лесных культур на площади 
50 гектаров, агротехнический 
уход на площади 1349 гектаров. 
Приобретена необходимая 
техника.

Отмечено, что основным 
способом лесовосстановле-
ния является создание лесных 
культур путём посадки сеян-
цев, саженцев и укоренённых 
черенков.

Проблема загрязнения, 
сохранения водных объектов 
страны решается в рамках 
федерального проекта «Со-
хранение уникальных водных 
объектов». По данному на-

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ
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Запланировано строительство 
семи школ

школа» на базе СКШИ №2 и 
ШИ №5 с. Нартан. В новом 
учебном году дети с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья приступили к занятиям  
в обновлённых, современных 
и комфортных условиях. Ос-
воено 11,7 млн рублей (79,5%). 
В  школах-интернатах обнов-
лены имеющиеся и оборудо-
ваны дополнительно учебные 
мастерские для реализации 
предметной области «Техноло-
гия», в том числе «Мастерская 
повара», «Швейная мастер-
ская», «Штукатурно-маляр-
ная мастерская», «Столярная 
мастерская». Также получено 
оборудование для оснащения 
кабинетов психолого-педа-
гогического сопровождения 
и коррекционной работы с 
обучающимися с ОВЗ (каби-
неты педагогов-психологов, 
учителей-дефектологов, учи-
телей-логопедов) и кабинетов 
дополнительного образования.

Кроме того, в рамках  про-
екта «Современная школа» 
создаётся материально-техни-
ческая база для реализации 
основных и дополнительных 
общеобразовательных про-
грамм цифрового и гумани-
тарных профилей. Они на-
правлены на увеличение охвата 
учеников, совершенствование 
условий для повышения каче-
ства образования в сельской 
местности и малых городах;  
расширение возможностей в 
освоении учебных предметов 
и программ дополнительного 
образования  естественно-на-
учной и технологической на-
правленностей; практическую 
отработку учебного материала 
по физике, химии, биологии. 

В 2021 году создаётся 38 

центров образования есте-
ственно-научной и технологи-
ческой направленностей «Точка 
роста».  Помещения  для них 
приведены в соответствие с 
требованиями бренд-бука, 
учебный процесс проводится с 
1 сентября. Объём предусмо-
тренных ассигнований – 59,6 
млн рублей. Все запланиро-
ванные контракты заключены,  
идёт поставка   оборудования. 

30 сентября открыт детский 
технопарк «Кванториум» на 
базе гимназии №4 г.о. Наль-
чик, деятельность  в данном 
направлении продолжается. 

Ведётся работа по созда-
нию новых ученических мест 
в общеобразовательных орга-
низациях. В 2021-2022 гг. пла-
нируется строительство  школ 
на  785 мест в Прохладном, на  
500 мест в с. Куба, на 500 мест 
в Нарткале.

Современная инфраструк-
тура требует существенных 
преобразований материаль-
но-технической базы школ. 
Изменения в ближайшие годы 
коснутся каждой образова-
тельной организации, включая 
сельские, малокомплектные, 
– это одна из задач националь-
ного проекта «Образование».

Ещё один важный вопрос 
– это необходимость благо-
устройства зданий и помеще-
ний. Современным требовани-
ям к обучению и воспитанию 
детей полностью соответству-
ют 127 общеобразовательных 
организаций (47,9%), частич-
но – 138 (52,1%). Около 30% 
школьных зданий с уровнем 
износа от 60% и выше, 12% 
– занимаются в две смены. 
Кроме того, имеется потреб-
ность в проведении капиталь-

ного ремонта и строительства 
новых школ и пристроек к 
зданиям функционирующих 
общеобразовательных орга-
низаций.

Министра спросили о ситуа-
ции с коронавирусной  инфек-
цией. Он пояснил, что учителя 
вакцинированы на 90 процен-
тов, тем не менее в школах 40 
классов переведены на дис-
танционное обучение.

– Учителя, конечно, болеют, 
они такие же люди, как и все, 
но «система держит», – под-
черкнул он. 

Задали вопрос и о том, когда 
планируется окончание стро-
ительства школы в Нарткале.

– В декабре 2022 года, – за-
верил министр,  отметив, что на 
следующий год запланировано 
строительство ещё семи обще-
образовательных учреждений, 
что позволит снизить количе-
ство школ, в которых учебно-
воспитательный процесс ведёт-
ся в две смены. 

О результатах на своих 
участках работы по нацпроек-
ту «Образование» рассказали 
заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ Алан Локъяев, 
руководитель департамента 
образования администрации 
г.о. Нальчик Фатимат Огане-
зова, руководитель управления 
образования администрации 
Эльбрусского района Нуржан 
Атакуева, директор первой 
школы г.о. Прохладный Елена 
Машитлова.

По итогам обсуждения Об-
щественная палата вырабо-
тала  рекомендации в адрес 
Правительства республики, 
соответствующих   министерств 
и ведомств. 

Ольга КЕРТИЕВА

-

Городская маршрутная сеть 
требует преобразования

В рассмотрении темы при-
няли участие заместитель 
Председателя Парламен-
та КБР Салим Жанатаев, 
депутаты Парламента КБР, 
представители министерств, 
ведомств, органа местного 
самоуправления г. Нальчика,  
Молодёжной палаты при Пар-
ламенте КБР.

Заседание открыл предсе-
датель профильного комитета 
Салих Байдаев. Он отметил не-
обходимость перевода транс-
портной системы республики 
на качественно новый уровень, 
отвечающий современным 
требованиям доступности и 
безопасности предоставляе-
мых услуг.

Информацию по теме за-
седания представили первый 
заместитель главы админи-
страции г. Нальчика Анатолий 
Тонконог, врио начальника 
УГИБДД МВД по КБР Дмитрий 
Сухорученко, и.о. заместителя 
начальника МТУ Ространс-
надзора по СКФО Алим Ка-
бардиков, начальник отдела 
автомобильного транспорта 
Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства республики 
Нурмухамед Балагов, пред-
седатель Рескома профсоюза 
работников автотранспорта 
и дорожного хозяйства Анна 
Головатенко.

А. Тонконог пояснил, что 
муниципальная сеть обще-
ственного транспорта (за ис-
ключением городского назем-
ного электрического транспор-
та) состоит из 32 маршрутов, 
полноценно обслуживаются 29. 
Несмотря на имеющиеся недо-
статки в городской маршрутной 
сети, основные микрорайоны 
столицы республики связаны 
между собой, а жители и гости 
города имеют возможность 
доехать до любого района в 

крайнем случае только с одной 
пересадкой.

Муниципальные маршруты 
обслуживает двенадцать ав-
тотранспортных предприятий. 
Всего в 2020 году ими было 
перевезено более 18,3 млн 
пассажиров.

По словам Анатолия Тонко-
нога, городская маршрутная 
сеть требует преобразования 
с применением современных 
методов усовершенствования 
транспортного обслуживания 
населения, в связи с чем ад-
министрация города начала 
поэтапную реформу. Её реали-
зация рассчитана на несколько 
лет и будет предусматривать 
преимущественное использо-
вание больших автобусов вме-
сто микроавтобусов. Ведётся и 
должна быть завершена в де-
кабре разработка комплексной 
схемы организации транспорт-
ного обслуживания населения 
г. Нальчика общественным 
транспортом. Среди основных 
задач реформы названы вне-
дрение системы безналичной 
оплаты проезда на муници-
пальном общественном транс-
порте, которая уже действует, 
а также запуска транспортной 
карты «Тройка».

Выступающий проинфор-
мировал об изменении схе-
мы движения муниципальных 

маршрутов в связи с вводом 
автовокзала «Северный». Про-
рабатывается вопрос установ-
ления нового муниципального 
маршрута, который будет спо-
собен связать автовокзал «Се-
верный» с детской академией 
творчества «Солнечный город» 
и автовокзалом «Южный». Как 
подчеркнул А. Тонконог, вопрос 
обеспечения транспортной до-
ступности автовокзала «Юж-
ный» также остаётся одной из 
приоритетных задач специали-
стов администрации.

– Складывающаяся на но-
вых автовокзалах ситуация 
будет анализироваться в ре-
жиме реального времени с 
принятием при необходимости 
оперативных мер по устране-
нию выявляемых замечаний и 
недостатков в работе муници-
пального пассажирского транс-
порта, – заверил А. Тонконог.

Д. Сухорученко сделал ак-
цент на вопросах обеспечения 
безопасности дорожного дви-
жения. Статистика за девять 
месяцев текущего года пока-
зывает снижение количества 
дорожно-транспортных проис-
шествий с участием и по вине 
водителей городского пасса-
жирского транспорта. Одной из 
основных проблем обозначено 
отсутствие мониторинга до-
статочности маршрутов регу-

лярного сообщения и резерва 
транспортных средств в случае 
поломки автобусов. Отмеча-
лось, что высадка и посадка 
пассажиров в неустановленных 
местах по первому требованию 
создаёт предпосылки к возник-
новению заторов и аварийных 
ситуаций.

Алим Кабардиков рассказал 
о контрольно-надзорной дея-
тельности территориального 
отдела госавтодорнадзора по 
КБР МТУ Ространснадзора по 
СКФО. За 9 месяцев 2021 года 
в сфере госавтодорнадзора 
было проведено 334 плано-
вых и внеплановых проверок, 
рейдовые мероприятия. Воз-
буждено 2723 дела об админи-
стративных правонарушениях, 
вынесено 2410 постановлений о 
привлечении к административ-
ной ответственности. Сумма на-
ложенных штрафов составила 
около 5,6 млн рублей, взыскано 
порядка 3,3 млн рублей. По 
мнению А. Кабардикова, ос-
новными проблемами в сфере 
пассажирских перевозок явля-
ются износ подвижного состава 
пассажирского транспорта и 
нехватка квалифицированных 
водителей.

В докладе Нурмухамеда Ба-
лагова внимание заострялось 
на проблемах осуществления 
пассажирских перевозок по 
нерегулируемым тарифам, 
необходимости перевода части 
межмуниципальных маршру-
тов регулярных перевозок с 
низким пассажиропотоком на 
регулируемый тариф, эксплу-
атации автовокзалов «Север-
ный» и «Южный».

В обсуждениях участниками 
заседания поднимались вопро-
сы повышения безопасности 
перевозок, ответственности 
организаторов перевозок за 
пассажиров общественного 
транспорта, попавших в ДТП, 
культуры вождения, соблю-
дения режима труда и отдыха 
водителей, возможности от-
странения от работы водителей, 
постоянно нарушающих ПДД, 
проблемы работы городских 
автобусных маршрутов в часы 
пик и др.

С учётом прозвучавших 
предложений профильный 
комитет принял итоговый до-
кумент.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

-

Принципы подсчёта коронавирусной статистики

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
2379 ПЦР-тестов, выявлено 
228 больных с признаками 
вирусной пневмонии. Госпи-
тализировано 80 человек. 
Выздоровели 32 570 человек. 
Число умерших увеличилось 
на 9 и составляет 952. В госпи-
талях получают медицинскую 
помощь 1507 пациентов, в том 
числе 19 детей, 22 беремен-
ных. 752 пациента нуждаются 
в кислородной терапии. 159 
человек находятся в отделе-
ниях реанимации, 19 из них 
подключены к аппаратам ис-
кусственной вентиляции лёг-
ких, 109 пациентов находятся 
на неинвазивной вентиляции 
лёгких. На амбулаторном ле-
чении с симптомами острой 
респираторной инфекции на-
ходятся 5543 человека, из них 
1261 – дети. Выздоровели за 
сутки (выписаны из госпиталей 
или завершили амбулаторное 
лечение) 103 человека. Всего 
в шести госпиталях развёрнуто 
1613 коек.

Единственный эффектив-
ный способ победить болезнь 
– всеобщая иммунизация. По-
лучить прививку от COVID-19 в 

Кабардино-Балкарии можно в 
любом из 82 пунктов проведе-
ния вакцинации. Они развёрну-
ты в Нальчике и всех районах 
республики. 

Минздрав КБР отвечает на 
вопросы о расхождениях между 
данными, опубликованными 
от имени Оперативного штаба 
КБР и сайта стопкоронави-
рус.рф, а также разъясняет 
принципы подсчёта всей «ко-
ронавирусной» статистики. 
Это делается для понимания 
гражданами методов подсчё-
та и исключения обвинений в 
занижении цифр. Итак, Мин-
здрав республики размещает 
на официальных страницах в 
соцсетях и на сайте ведомства 
информацию по количеству 
выявленных заболевших, ле-
тальных исходов и вакцини-
рованных граждан, которая 
поступает непосредственно от 
медицинских организаций и 
носит оперативный характер, в 
то время как на сайте стопко-
ронавирус.рф данные берутся 
из федеральных регистров.

Из-за задержки внесения 
в федеральные регистры, а 
также на фоне технических про-
блем данные на сайте стопко-

ронавирус.рф могут отставать 
от оперативных.

«Отражая цифры по ле-
тальным случаям на странице 
Оперштаба КБР, мы указываем 
число ушедших из жизни за ми-
нувшие сутки, – подчёркивают 
в Минздраве КБР. – При этом 
умершие после 12 часов ночи 
вносятся в регистр и отража-
ются в статистике следующего 
дня. Вместе с тем суммарное 
число умерших от ковида у нас 
на сайте и на портале стопкоро-
навирус.рф не различается».

По вопросу расхождения 
цифр по коллективному им-
мунитету населения КБР Мин-
здрав напоминает, что для 
формирования коллективного 
иммунитета надо привить 80% 
взрослого населения с учётом 
числа переболевших. В КБР 
численность целевого взросло-
го населения – 529 301 человек.

На сегодня вакцинирован-
ных первой дозой, в том чис-
ле ревакцинированных, по 
данным медорганизаций –  
204 696 человек. Число при-
витых второй дозой – 146 890. 
Эта цифра отличается от по-
казателя «число вакцинирован-
ных полностью», поскольку не 

учитывает привитых одноком-
понентным «Спутником Лайт».

На фоне усиления огра-
ничительных мер и введения 
QR-кодов многие граждане 
требуют введения «Лайт». Од-
нако согласно методическим 
рекомендациям по вакцинации  
(п. 2.22) «Лайт» предпочтитель-
но использовать гражданам, 
перенёсшим Covid-19 более  
6 месяцев назад, а также при-
витым более полугода назад.

При определении показа-
теля имеющих коллективный 
иммунитет учитывается число 
больных с сформированным 
иммунитетом за счёт прививки, 
а также число граждан с есте-
ственным иммунитетом после 
перенесённого ковида. При 
этом в расчёт берётся не общее 
число переболевших, а число 
перенёсших заболевание менее 
6 месяцев назад. На сегодня 
это – 265 709 человек, поэтому 
доля взрослого населения, вхо-
дящего в расчёт по наличию ис-
кусственного или естественного 
иммунитета к вирусу, – 50,2%.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

КАДАСТРОВАЯ ПАЛАТА

-
-

Как правильно снести старый дом

Если старый дом не со-
стоит на кадастровом учёте, 
его можно просто снести, 
предварительно отключив все 
коммуникации. Если сведения 
о строении внесены в еди-
ный государственный реестр 
недвижимости, необходимо 
уведомить орган местного са-
моуправления, на территории 
которого оно расположено, о 
намерении снести строение. 
Уведомление направляется 
собственником или его за-
конным представителем не 
позднее, чем за семь дней до 
начала сноса. Это можно сде-
лать, лично обратившись в ор-
ган местного самоуправления 
или в офис МФЦ. Уведомление 
можно направить почтой либо 

через портал государствен-
ных услуг. После этого объект 
можно сносить. О завершении 
работ по сносу дома также 
необходимо уведомить орган 
местного самоуправления.

– Физический снос объекта 
недвижимости не означает, 
что сведения о нём исчезают 
из реестра недвижимости, для 
этого необходимо снять его 
с кадастрового учёта. После 
сноса необходимо обратиться 
в учётно-регистрационный 
орган и снять объект с када-
стрового учёта. Если этого не 
сделать, сведения об объекте 
будут считаться актуальными, 
а он облагаться налогом,  – 
пояснила начальник отдела 
обработки документов Када-

стровой палаты по КБР Амина 
Шебзухова.

Документом-основанием 
для снятия объекта недвижи-
мости с кадастрового учёта 
является акт обследования, ко-
торый составляет кадастровый 
инженер после осмотра места 
сноса. Исключение данных из 
реестра недвижимости проис-
ходит не позднее пяти дней по-
сле подачи заявления о снятии 
объекта с кадастрового учёта. 
За первое полугодие 2021 года 
жители Кабардино-Балкарии 
сняли с кадастрового учёта 
321 объект капитального стро-
ительства.

Постановка на кадастровый 
учёт нового дома осуществля-
ется на основании декларации 

об объекте недвижимости, 
заполненной собственником 
земельного участка, и техниче-
ского плана.  

– При планировании дома 
собственнику необходимо озна-
комиться с правилами земле-
пользования и застройки. Они 
утверждаются для каждого 
муниципального образова-
ния и содержат строительные 
нормы, установленные для 
конкретного населённого пун-
кта. Если построенный дом 
не будет соответствовать гра-
достроительным нормам, его 
могут признать самовольной 
постройкой и впоследствии 
снести, – уточнила Амина Шеб-
зухова.

 Юлия СЛАВИНА

В числе  приоритетных за-
дач, стоящих  перед системой 
образования республики, до-
кладчик выделил  повышение 
качества общего образования; 
формирование эффективной 
системы выявления, поддерж-
ки и развития способностей и 
талантов у детей и молодёжи; 
развитие среднего профессио-
нального образования; увели-
чение количества граждан, за-
нимающихся добровольческой 
деятельностью.

В 2020 году на реализацию  
региональных проектов, раз-
работанных в соответствии с  
национальным проектом «Об-
разование»,  было заложено 
351,3 млн рублей, которые ос-
воены в полном объёме.

 В 2021 году Министерство 
продолжило работу над реали-
зацией региональных проектов 
нацпроекта «Образование»: 
«Современная школа», «Успех 
каждого ребёнка», «Цифро-
вая образовательная среда», 
«Молодые профессионалы», 
«Патриотическое воспитание» 
и «Социальная активность».

В текущем  году  Кабарди-
но-Балкария на реализацию 
региональных проектов «Со-
временная школа», «Успех 
каждого ребёнка», «Цифровая 
образовательная среда» полу-
чила субсидию из федераль-
ного бюджета   в размере 847,7 
млн рублей. 

В рамках проекта «Совре-
менная школа» обновляется 
материально-техническая база 
образовательных учреждений, 
занимающихся по адаптиро-
ванным основным общеоб-
разовательным программам. 
В 2021 году планируется про-
ведение таких мероприятий 
в  двух специальных (коррек-
ционных) школах-интернатах: 
№2  станицы Приближной, 
где обучается в этом учебном 
году 81 ребёнок,  и в фи-
лиале школы-интерната №5  
с. Заюково для детей-сирот 
и детей, оставшихся без по-
печения родителей, здесь 
учатся 79 детей.  Объём пред-
усмотренных ассигнований –   
14,7 млн рублей. 

Открыты центры «Добро-
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В сельском поселении Верхний 
Лескен пожилым людям уделяют 
повышенное внимание. Нынешний 
октябрь не стал исключением, не-
сколько  одиноких и пожилых сель-
чан поздравили на дому, вручив им 
памятные подарки. 

 Социальный работник селения 
Верхний Лескен Заира Кумахова 
вкратце рассказала о каждом пожи-
лом односельчанине. Это Валентина 
Дзаблаева (повар в детском саду), 
Бэла Гацалова (сотрудник нальчик-
ского отделения связи), Светлана 
Сундукова (нянечка в детском саду), 
Надежда Шавишева (станочница на 
Верхнелескенском деревообрабаты-
вающем комбинате), Рузана Плиева 
(техничка в администрации района), 
Зарета Гершева (техничка в школе), 
Нинель Никонова (сотрудник Верхне-
лескенского деревообрабатывающего 
комбината). Соцработник привезла 
женщинам продуктовые наборы, 
состоящие из масла, чая и круп. 
Директор ДК селения Верхний Лес-
кен Лиана Газукина от своего имени 
тоже поздравила пожилых людей, 
подарив им чайные приборы. Ис-
кренние поздравления и пожелания 
здоровья поддержали праздничное 
настроение.

– Традиционно каждый год к Дню 
пожилого человека мы дарим им по-
дарки, организовываем концертную 
программу и накрываем столы, – от-
метила Заира Кумахова. –  Наши ба-
бушки очень позитивные, любят петь 
и общаться. Этот праздник всегда 
наполнял их радостью, давал возмож-
ность почувствовать себя в центре вни-
мания. В период пандемии, конечно, 
так широко и тесно мы не общаемся, 
но приехать лично к каждому пожило-
му человеку, поздравить и передать 

Проявляя милосердие

-

Помощь получили 411 семей

В школах и дошколь-
ных учреждениях состоя-
лись классные часы, где  
на примере конкретных 
судеб детям рассказа-
ли о вкладе старшего 
поколения в развитие 
сёл и района, участии 
старших в современной 
общественной жизни, не-
обходимости проявления 
уважения и  заботы об 
одиноких и престарелых 
людях, оказания им по-
мощи.

В библиотеках прошли  
книжные выставки, ра-
ботники культуры района 
организовали и провели 
в онлайн-формате празд-
ничные концерты.

Социальные работни-
ки во время месячника 
«Милосердие» традици-
онно расширяют спектр 
оказываемых  услуг на 
дому своим подопечным 
– одиноким престарелым 
гражданам, чаще посе-
щают их, делают подар-

-
-
-

С заботой о старших

продуктовую помощь, можем. Все 
наши бабушки – одинокие люди, мы 
опекаем их, привозим продукты и всё 
необходимое, в чём они нуждаются, 
обеспечиваем им лечение в республи-
канском геронтологическом реабилита-
ционном центре и держим на контроле 
все их потребности. Хочу отметить, что 
Валентина Дзаблаева – наш долго-
житель, скоро ей должно исполниться 
сто лет, и мы планируем отметить это 
знаменательное событие. 

Пожилые жители села выразили 
искреннюю  благодарность и призна-
тельность главе администрации Верх-
него Лескена Мачраилу Мисакову, 
директору ДК Лиане Газукиной и со- 
циальному работнику Заире Кумахо-
вой, которые в свою очередь поже-
лали старшим как можно больше по-
водов для улыбок и радости в жизни.  

Марина БИДЕНКО

ки. Не стал исключением 
и этот октябрь.

Медработники прово-
дили обследование пре-
старелых граждан, нужда-
ющихся в услугах врачей, 
с выездом на дом.

Во всех сёлах прош-
ли  благотворительные 
акции, в ходе которых 
одиноким пожилым граж-
данам, малоимущим се-
мьям, имеющим в со-
ставе пенсионеров, инва-
лидов и ветеранов труда, 
оказана помощь  в виде 
продуктовых наборов и 
сельскохозяйственной 
продукции. В частности, 
арендаторы земель сель-
хозназначения с. Золь-
ского из выращенной 
ими продукции оказали 
помощь 35 семьям на 
сумму 150 тыс. рублей. 
Аналогичную поддерж-
ку от своих арендато-
ров получили 15 семей в  
с. Светловодском на сум-
му 58,5 тыс. рублей. 

Вклад в благое дело 
внесли районная и сель-
ские администрации, 
арендаторы, индивиду-
альные предприниматели 
и просто неравнодушные 
люди.

В ходе месячника 
«Милосердие» внимание 
и поддержка оказаны  
411 семьям на общую 
сумму 707 тыс. рублей.

Заботу к бабушкам 
и дедушкам проявили 
добровольцы Ресурсно-
го центра развития во-
лонтёрства (доброволь-
чества) КБР, некоторое 
время побыв для пят-
надцати пожилых людей 
настоящими внуками и 
внучками. Годы берут 
своё, энергии становится 
меньше, несмотря на то, 
что многие люди в воз-
расте держатся бодро 
и стараются всё делать 
самостоятельно, порой 
болезни и усталость не 
позволяют заниматься 
домашним хозяйством 
в полную силу. Под на-
чалом сотрудников Цент-
ра социального обслу-
живания населения в  
г.о. Нальчик волонтёры 
занялись уборкой в домах 
пожилых жителей столи-
цы республики. Кому-то 
помогли навести порядок 
во дворе, кому-то – со-

брать урожай в огороде. 
Но какая уборка, какая 
помощь может обойтись 
без тёплой беседы? За-
бота – это не только и не 
столько материальное 
проявление отношения, 
это прежде всего стрем-
ление подарить душевное 
тепло, это присутствие, 
уважение и внимание. А 
души у сотрудников цент-
ра соцобслуживания и 
волонтёров – большие и 
полные добра.

– На учёте в Центре 
социа льного  обслу -
живания населения в  
г.о. Нальчик состоят че-
тыреста пожилых людей, 
– рассказала специалист 
по социальной работе 
центра Ирина Доткулова. 
– На постоянной основе 
наши работники посе-
щают людей старшего 
поколения, приходят к 
ним два раза в неделю, 
закупают продукты. А во 

время месячника мило-
сердия мы привлекаем 
спонсоров, благодаря их 
поддержке люди старше-
го поколения получают 
продуктовые наборы, в 
них входят картофель, 
лук, подсолнечное мас-
ло, крупы, печенье – в 
общем, продукты, необ-
ходимые всем.

В условиях пандемии 
коронавируса к пожилым 
людям относятся ещё бо-
лее бережно, чем обычно: 
сотрудники Центра со-
циального обслуживания 
населения в г.о. Нальчик 
вакцинированы и при 
этом приходят в масках 
и перчатках, волонтё-
ры тоже соблюдают все 
меры предосторожности, 
чтобы уберечь бабушек и 
дедушек от заражения, 
помогая в быту, не созда-
вать рисков, а сохранить 
их здоровье. 

Вероника ВАСИНА

-

-

-

-

В рамках месячника по-
жилых людей депутаты сове-
та местного самоуправления  
г.о. Баксан развезли шесть тонн 
сливы представителям старшего 
поколения.

Юлия СЛАВИНА

Продуктовые наборы
ветеранам

-
-
-

Школьная мама

-
-
-

Для представителей старшего поколения работ-
ники культуры организовали различные творческие 
мероприятия в Нижнем Куркужине, Атажукино, 
Кишпеке, Псычохе и Кубе. Эти встречи пришлись 
по душе пожилым людям. Как обычно, в конце они 
благодарили организаторов за внимание и заботу. 
От имени руководства района заместитель главы 

Баксанского района Андзор Ахобеков пожелал 
представителям старшего поколения крепкого 
здоровья и долгих лет жизни. 

В течение месяца во всех сельских филиалах 
библиотечной системы прошли встречи молодёжи 
со старшими. Подрастающее поколение с большим 
удовольствием общалось с опытными, прошедши-
ми тяготы и радости жизни, сохранившими высокий 
моральный дух, соблюдающими традиции бабуш-
ками и дедушками. Несмотря на новые реалии вре-
мени, их жизненный опыт по-прежнему бесценен.

Также были организованы мастер-классы по 
народным промыслам и культуре.

Ирэна ШКЕЖЕВА

Жизненный опыт бесценен

-

-
– 

-

Комплексный центр социального обслуживания населе-
ния Эльбрусского района в честь дня пожилого человека на 
отдых и лечение в отделении дневного пребывания принял 
людей пожилого возраста.

В минувшую пятницу раздали 50 продуктовых наборов 
пожилым гражданам. 

Отделение социально-бытового обслуживания оказыва-
ло парикмахерские и швейные услуги бесплатно.

По традиции в районе на этот месяц было запланировано 
много мероприятий – благотворительных и культурных, но 
из-за пандемии не всё удалось реализовать.

Ольга КЕРТИЕВА

Необходимая поддержка

К 80-ЛЕТИЮ ФОРМИРОВАНИЯ 115-Й

Выпускница, уже к тому вре-
мени создавшая семью, три 
года проработала в Ставрополь-
ском крае, а затем с супругом 
переехала в село Заречное Прох-
ладненского района. С 1976 го- 
да и до выхода на пенсию она 
проработала в сельской школе. 
Мастер педагогического дела 
видела смысл работы не только 
в том, чтобы дать детям знания 
своего предмета, но и научить 
учиться, осознать необходимость 
получения дальнейшего образо-
вания, хорошей профессии. Она 
заботилась о каждом ученике как 
о собственном ребёнке.

– Выпускники прошлых лет на 
вечерах-встречах называли меня 
бабушкой Валей, – вспоминала 
педагог. – Все говорили, что 
пора отдыхать уже от работы. А 
я отвечала, что пока директором 
школы не станет мой школьный 
ребёнок, не уйду.

Первая школьная дочь Вален-
тины Егоровны – пионервожатая, 
затем завуч Раузат Жазыкоева 

– стала директором Зареченской 
школы. Ею и другими учениками 
В. Тузова гордится безмерно.

– Валентина Егоровна – мой 
классный руководитель и учи-
тель математики, – говорит 
Раузат Жазыкоева. – Чуткий 
педагог, преданный своему делу 
и беззаветно любящий детей. На 
её уроках всегда было интерес-
но и познавательно. В классе 
царила доброжелательная ат-
мосфера. Валентина Егоровна 
находила тёплые слова для 
каждого. С самого первого дня 
она воспитывала в нас, своих 
учениках, честность, уважение 
к труду, потребность в знаниях, 
умение и желание самостоя-
тельно преодолевать трудности.

Учительскую династию про-
должила одна из дочерей – 
Наталья Чочаева. Валентина 
Егоровна не жалеет о выборе 
профессии – за 37 лет в педа-
гогике в Заречном она учила 
детей, потом их детей, а затем 
и внуков…

По материалам 
«Прохладненских

 известий»

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ КАВДИВИЗИИ

-

Старший из братьев 
Хазраил Бегидов был при-
зван в ряды Красной Армии 
Нальчикским РВК КБАССР  
3 марта 1942 г. и направлен 
в 29-й запасной кавалерий-
ский полк в Орджоникидзе. 
После месячной подготовки 
направлен в город Георги-
евск, оттуда – эшелоном на 
передовую. Боевое креще-
ние принял под Изюмом, 
позже воевал на берегу Се-
верского Донца. В одном из 
боёв был ранен. Лечился в 
госпиталях Тихорецка, Кис-
ловодска и вернулся в Кен-
же. Судьба его брата Алима 
сложилась иначе. После 
окончания сельскохозяй-
ственной школы Ленинско-
го учебного городка Алим 
Бегидов учился в Горском 
сельскохозяйственном ин-
ституте в Орджоникидзе, за-
тем на специальных курсах 
по геологии, в 1933–1941 гг. 
работал директором Кенжен-
ского рудника, член ВКП(б) 
с 1939 года. А. Бегидов был 
призван в ряды Красной 
Армии Нальчикским РВК 
КБАССР 12 июля 1941 года. 
Воевал на Юго-Западном 
фронте. Согласно донесе-
нию о безвозвратных поте-
рях по 28-й кавалерийской 
дивизии от 16 ноября 1941 го- 
да, командир сабельного 
взвода младший лейтенант 
Алим Бегидов погиб в бою 
26 сентября 1941 года на 
Украине. Родители считали 
сына погибшим, так как 
получили извещение о его 
гибели на фронте. В Книге 
памяти КБР (издание 2014 г., 
том 1, с. 64) А. Бегидов до 
сих пор ошибочно значится 
погибшим: «Бигидов Алим 
Мекбулатович, 1907 г. р., ка-
бардинец, г. Нальчик. При-
зван в Советскую Армию 
Нальчикским ГВК. Мл. лей-
тенант. Погиб 26.09.1941 г.». 
Но в том бою Алим выжил, 
был ранен. Попал в плен 
и почти два года провёл в 
фашистских концлагерях 
для военнопленных. После 
освобождения продолжил 
воевать помощником ко-
мандира взвода в 1245-м 
стрелковом полку 375-й 
стрелковой дивизии 2-го 
Украинского фронта, был 
ранен трижды. Старший 
сержант А. Бегидов был 
награждён орденом Славы 
III степени  и медалью «За 
победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг.».

 Третий сын – Дзадзу был 
призван в ряды Красной 
Армии 28 июля 1941 г. и на-
правлен в 42-ю кавалерий-
скую дивизию. Под Киевом 
принял боевое крещение. 
Летом 1942 г. часть, в кото-
рой служил Д. Бегидов, пе-
редислоцировалась в рай-
он Сталинграда. 5 января  
1943 года был тяжело ранен. 
После излечения некоторое 
время работал санитаром 
в эвакогоспитале №5466. 
Б ы в ш и й  т е л е ф о н и с т  
154-го артиллерийского пол-
ка Сталинградского фронта 
рядовой Д. Бегидов был 
награждён орденом Славы 
III степени и медалью «За 
победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». 

Все братья вернулись 
домой. В 1947 году  Алим и 
Дзадзу были награждены 
орденами Славы III степени,  
Баил –  медалью «За отва-
гу». Это был первый случай 
в нашей практике, когда од-
ним указом награждены три 
брата. Наше исследование 
посвящено Баилу.  

Баил Тембулатович Бе-
гидов родился в 1905 году 
в с. Кашероковское Наль-
чикского округа Терской 
области (ныне с. Кенже  
г.о. Нальчик). 

Б. Бегидов был моби-
лизован в ряды Красной 
Армии Нальчикским РВК 
КБАССР 29 декабря 1941 го- 
да и направлен в 115-ю ка-
валерийскую дивизию, ко-
торая формировалась в Ка-
бардино-Балкарии. Боевую 
подготовку прошёл в 297-м 
кавалерийском полку (полк 
сформирован в Баксане). В 
начале мая 1942-го специ-
альная комиссия Северо-
Кавказского военного округа 
проверила боевую выучку 
воинов 115-й кавдивизии, 
а затем личный её состав 
эшелонами был отправлен в 
район Батайска. Оттуда диви-
зия двинулась на передовую. 

С 27 июля 1942 года Баил 
Бегидов участвовал в боях 
в районе Крепянки, Лысого 
Кургана и Большой Марты-
новки  Ростовской области.

Четыре брата –
четыре судьбы

Согласно донесению о без-
возвратных потерях по управ-
лению 115-й отдельной кавале-
рийской дивизии от 24 сентяб-
ря 1942 года, красноармеец  
Б. Бегидов ранен 29 июля 
1942 года (в донесении имя 
Баня). В Книге памяти КБР 
(издание 2014 г., том 1, с. 57) 
Б. Бегидов до сих пор оши-
бочно значится погибшим: 
«Бегидов Гаил Тембулатович, 
1907 г. р., с. Кенже. Призван 
в Советскую Армию Нальчик-
ским РВК. Красноармеец. 
Погиб 29.07.1942 г.». Но в том 
жестоком бою он выжил, был 
ранен. После выздоровления  
продолжил воевать в Примор-
ской армии с августа 1943-го 
по апрель 1944 года. В одном 
из боёв Баила ранило оскол-
ком снаряда. Долгие месяцы 
лечения в госпитале и снова 
– передовая.

В апреле 1944 года взорвав-
шийся неподалёку тяжёлый 
вражеский снаряд засыпал 
землёю окоп, где находились 
Баил и его фронтовые товари-
щи. Контуженного, оглохшего, 
потерявшего дар речи воина 
направили на лечение в гос-
питаль. Позже Баил Бегидов 
решением медкомиссии был 
отпущен домой на лечение. 
Вернувшись в Кенже, неко-
торое время возглавлял по-
жарную команду, позже его 
снова призвали в армию. Он 
служил во второй роте 180-го 
запасного стрелкового пол-
ка, который восстанавливал 
Сталинградский тракторный 
завод. Здесь, в Сталинграде, 
лечился в госпитале младший 
брат Баила Дзадзу. Братья 
встретились.

В мае 1944 г. Баил Бегидов 
был демобилизован. Вернув-
шись домой, он работал в 
колхозе. 

Б. Бегидов был награждён 
медалью «За победу над Гер-
манией в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 гг.», 
медалью «За отвагу».  В озна-
менование 40-летия Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945 годов Б. Бегидов награж-
дён орденом Отечественной 
войны I степени. Орден и удос- 
товерение награждённому 
были вручены.

 Б. Бегидов был женат на 
Марусе Гучапшевой. У них ро-
дились дети: Олег, Анатолий, 
Чамал, Соня, Юра и Нургали. 
Ветеран войны и труда Баил 
Тембулатович умер в 1988 г., 
похоронен в Кенже.

Рядовой Баил Бегидов при-
нимал участие в героической 
обороне Сталинграда в сос-
таве 297-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кавале-
рийской дивизии, был ранен, 
и подлежал награждению 
медалью «За оборону Ста-
линграда». Однако награда 
ему не была вручена и позже 
его родственникам не была 
передана.

Сына воина Нургалия мы 
нашли в Кенже. 11 марта 2020 
года от его имени обратились 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмот-
реть вопрос о передаче ему 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Баи-
ла Бегидова. Получен ответ: 
«Ваше обращение по вопросу 
передачи удостоверения к 
медали «За оборону Сталин-
града» Вашего отца, Бегидова 
Баила Тембулатовича, рассмо-
трено. Передача Вам удосто-
верения к медали «За оборону 
Сталинграда» будет органи-
зована в установленном по-
рядке после поступления его 
из Управления Президента 
Российской Федерации по 
государственным наградам». 

Наш очередной поиск за-
вершился успешно. 23 фев-
раля 2021 года, спустя более 
78 лет после указа о награж-
дении,  в Колонном зале Дома 
правительства КБР Глава КБР 
К.В. Коков в торжественной 
обстановке передал Вадиму 
Олеговичу Бегидову удосто-
верение к медали «За обо-
рону Сталинграда» его деда, 
рядового Бегидова Баила 
Тембулатовича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Бегидов Баил Тембулатович, 
рядовой 1905 – 02.01.1988 г.
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Кадастровым инженером Шевлоковым Ис-
ламом Владиславовичем (аттестат 07-13-192) в 
отношении:

– земельного участка с кадастровым номером 
07:09:0104020:436, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, с/т «Труженик», 444. Заказчи-
ком кадастровых работ является Уянаев Герман 
Ибрагимович;

– земельного участка с кадастровым номером 
07:09:0104020:435, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, территория с/т «Труженик», 443. 
Заказчиком кадастровых работ является Уянаева 
Светлана Ибрагимовна;

– земельного участка с кадастровым номером 
07:09:0104020:431, расположенного по адресу: 
КБР, г. Нальчик, с/т «Труженик», 437. Заказчиком 

кадастровых работ является Уянаев Ибрагим 
Конакович.

Выполняются кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границ земельных участков.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоится  
10 декабря 2021 г. в 11 час по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. При себе иметь паспорт, 
правоустанавливающие документы на земельный 
участок. С проектом межевых планов земельных 
участков можно ознакомиться по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. Возражения по про-
ектам межевых планов и местоположения границ 
земельных участков принимаются с 10 ноября по  
10 декабря 2021 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хура- 
нова, 7. Контактный телефон: +7-938-700-10-33.

 

-

Возвращение к истокам

Он родился в Кисловодске, 
но позднее вместе с родите-
лями переехал  в Псынадаху. 

–  У нас была музыкальная 
семья, – вспоминает артист. 
– Мама прекрасно играла на 
гармонике, отец пел старинные 
адыгские песни. Вероятно, поэ-
тому я с удовольствием слушаю  
и играю национальную музыку, 
и неважно – кабардинская 
она, балкарская, грузинская, 
или украинская. Очень люблю 
русские  народные песни. В 
детстве я подыгрывал маме 
на гармонике. Потом научился 
играть на балалайке, гитаре, ду-
ховых инструментах. В юности с 
удовольствием слушал  «Битлз» 
и «Роллинг Стоунз». Конечно, 
тогда с этим было туговато, 
особенно в селе. Если у кого-то 
появлялся транзистор, мы со-
бирались у него дома, слушали 
зарубежную музыку и, конечно, 
«вражеские» голоса. Между 
прочим, у нас в стране тоже 
были замечательные коллек-
тивы: «Цветы», «Самоцветы», 
«Голубые гитары», «Добры 
молодцы». Позднее появились 
«Песняры» и «Ялла». 

В армии он выступал в  во-
кально-инструментальном 

ансамбле. Из четырёх музы-
кантов двое окончили кон-
серваторию, и наш земляк 
многому у них научился.  

Демобилизовавшись, Му-
радин вернулся домой. Узнав, 
что Щукинское училище на-
бирает студентов в кабар-
динскую студию, он решил 
поступать, но опоздал с по-
дачей документов.

–  И тут судьба свела меня 
с актёром Черкесского драма-
тического театра Мухарбеком 
Аковым. С лёгкой руки этого 
человека я стал работать в 
театре, который сейчас носит 
его имя. Спустя какое-то время 
вернулся в Нальчик и устроил-
ся в театр имени А. Шогенцуко-
ва. Практически одновременно 
близко сошёлся с ребятами 
из «Кабардинки». Узнав, что 
я танцую, они уговорили меня 
всерьёз заняться хореографи-
ей, – вспоминает артист. 

С 1976-го по 1985 год он  
танцевал в «Кабардинке», ко-
торой руководил легендарный 
Мутай Ульбашев. Думанов 
побывал практически во всех 
странах социалистического 
лагеря. Выступал  в Испании, 
Греции, на Канарах, в Тунисе, 
Алжире, Марокко, Индии… 

– Перед выездом за грани-
цу нас собирали и проводили 
инструктаж: ребята, если 
даже увидите что-то дико-
винное, не обращайте на это 
внимание, но глаза ведь не 
заклеишь. Ощущения были 
непередаваемые: совершен-

но другие люди, другой мир. 
Когда мы надевали вещи, 
привезённые из-за рубежа, 
весь город разглядывал нас, 
как музейные экспонаты, – 
улыбается Думанов. 

Мутая Ульбашева он счита-
ет гениальным хореографом. 

– Я очень рад, что судьба 
свела  меня с этим человеком. 
Кроме того, мне посчастливи-
лось лично знать Хашира Дашу-
ева. Очень горжусь, что, хоть и 
недолго, работал с  Григорием 
Юрьевичем Гальпериным. Это 
уникальный балетмейстер. В 
своё время он был соратни-
ком Моисеева  – создателя 
всемирно известного ансамб-
ля. Гальперин руководил  не-
сколькими национальными 
коллективами. В частности, 
работал с «Кубанским казачьим 
хором» и  Государственным  
ансамблем танца Туркмении. 
Программа, которую мы в то 
время исполняли, появилась 
благодаря Юрию Гальперину  
и Мутаю Ульбашеву, который 
прекрасно разбирался в наци-
ональной хореографии. Вместе 
они составили великолепный 
тандем – «Кабардинка» в те 
времена «гремела». Как-то раз 
наши танцоры выступали в 
Музыкальном театре. Толпа 
буквально снесла милицейское 
оцепление и разбила стеклян-
ные витрины, – вспоминает  
М. Думанов. 

В 1985 году он снова вер-
нулся в кабардинский театр. 
Его учителями стали  актёры 

старой школы: Тимофей Жи-
гунов, Куна Дышекова, Султан 
Каздохов, Мухадин Секреков, 
Казима и Леонид Эркеновы… 

– Если говорить о балкар-
ских актёрах, я очень любил 
и люблю Магомеда Кучуко-
ва. До сих пор собираю про 
него всевозможные истории 
и байки. Никогда не забуду 
тот день, когда умер Али 
Тухужев. То, что увидел на 
его похоронах, пронесу через 
всю жизнь. Кучуков встал на 
колени и, плача, ладонями 
выравнивал могилу друга, – 
рассказывает Мурадин.  

О великом комике Али 
Тухужеве  он может говорить 
бесконечно:

– Ему удавалось найти 
общий язык с любым чело-
веком вне зависимости от 
пола, возраста и социального 
положения. Он мог играть  с 
детьми, становясь при этом 
совершенным ребёнком, или 
вести неторопливую беседу 
с седыми стариками. Али 
Тухужев старался казаться 
весёлым, но, мне казалось, 
на самом деле это было не 
так. Артисты, работающие в 
сатирическом жанре, как пра-
вило, люди грустные. Сатира 
напоминает кривое зеркало, 
через которое человек смот-
рит на самого себя.

В 1992 году Думанов от-
крыл собственный театр сати-
ры и юмора, который в народе 
прозвали «думановским».  
Филолог по образованию, 

он сам пишет монологи для 
своих спектаклей. 

– Вызвать бессмысленный 
смех несложно, гораздо труд-
нее, чтобы зритель понял, над 
чем он смеётся. В наше время 
до людей можно достучаться 
только с помощью сатиры, – 
убеждён актёр и драматург.

Что такое всенародное 
признание, он знает не пона-
слышке. 

– Любому артисту при-
ятно, когда его узнают. Наш 
менталитет предполагает тё-
плое отношение к известным 
людям. С другой стороны, 
человек публичный вынуж-
ден постоянно держать себя 
в руках, особенно тщательно 
следить за своим внешним 
видом, словами, поступками. 
Я стараюсь не привлекать к 
себе внимания, – объясняет 
Мурадин Думанов. 

Сейчас в моду входит эт-
ностиль. Однако традицион-
ная музыка в современной 
обработке нравится далеко 
не всем.  

– До недавнего времени в 
этих вопросах я был достаточ-
но консервативен, – призна-
ётся Думанов. – Потом понял 
– мир становится другим, и 
вместе с ним меняемся мы. 
Нужно идти в ногу со време-
нем. Что касается народной 
музыки, она поможет нам 
вернуться к истокам. В  про-
тивном случае мы переста-
нем существовать как нация.

Эдуард БИТИРОВ

-
-
-

-
-

Непростая победа

Красно-белая дружина, 
несмотря на очередную по-
терю (на тренировке получил 
травму Бажев) в этой игре, 
безусловно, выглядела экза-
менатором. С первых минут 
игровое и территориальное 
преимущество оказалось в 
ногах наших футболистов. 
А потому ранний гол, слу-
чившийся на 15-й минуте, 
выглядел вполне логичным. 
Алан Хачиров на входе в 
штрафную площадь отпасо-
вал назад набегавшему по 
центру Расулу Жангуразову. 
Тот, несмотря на толкотню 
в штрафной, «черпачком» 
забросил мяч обратно на Ха-
чирова, отрезав всю защиту 
хозяев. Атакующему хавбеку 
«гладиаторов» оставалось 
только обработать передачу 
и пробить в правый от себя 
нижний угол – 0:1.

Волгоградская молодёжь 
не дрогнула, и к концу тай-
ма сценарий игры стал по-
немногу меняться. Хозяе-
ва чаще атаковали левым 
флангом, где активничали 
Глеб Шильников и Дмитрий 
Михайлов. Но первый гре-
шил неточными навесами, а 
второй (лучший дриблер ко-
манды) в финальной стадии 
атаки выбирал не лучшее её 
продолжение. Восстановить 
равновесие хозяева могли 
после прохода Михайлова, 
который не смог отдать точ-
ную передачу Владимиру 
Гесинкееву. А получи тот 
последний пас, и рандеву с 
Имраном Кардановым было 
бы вполне реальным. Кста-
ти, появление в воротах Кар-
данова – шаг вполне себе 
оправданный. Антону Анти-
пову, который в последних 

играх часто результативно 
ошибался, дали отдохнуть, а 
для Имрана – это шанс дока-
зать, что он – первый номер. 

После перерыва спарта-
ковцы подали четыре угло-
вых, последний из которых 
стал результативным. Моло-
дой голкипер хозяев Репин 
грубо ошибся на выходе, и 
мяч влетел в ворота. Автора 
гола удалось определить 
только после повтора – им 
стал Идар Шумахов – 0:2. 
И даже при таком счёте 
волгоградцы играть не бро-
сили. На 66-й минуте Вебер 
пробил метров с 27 точно в 
угол, и Карданов в прыжке 
перевёл мяч на угловой. 
Спустя шесть минут Щер-
бин метров с пяти пробил 
мимо ворот. 

Постепенно атакующий 
порыв хозяев угас, и спарта-
ковцы вновь прибрали ини-
циативу к своим ногам. На 
76-й минуте Хаким Кадыкоев 
с левой бровки отпасовал 
Хачирову, и тот в борьбе с 
защитником почти с лицевой 
линии послал мяч в дальний 
угол – 0:3! Так что спартаков-
цы выиграли без валидола 
и крупно. Надеемся на про-
должение победной серии  
6 ноября, когда красно-бе-
лые будут принимать на 
своём поле худшую на дан-
ный момент команду группы 
1 – ФК «Ессентуки».

Альберт ДЫШЕКОВ
«Ротор-2»: Репин, Куша-

ров (к) (Болотин, 57), Тар-
нов, Балахонов, Смоляков, 
Госинкеев, Михайлов (Ан-
дреев, 75), Вебер (Курдин, 
79), Вершков (Попов, 75), 
Шильников, Щербин (Бирю-
ков, 79).
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службы КБР заслуженный 
работник культуры КБР Раиса 
Мухамедовна Ашхотова. Она 
из уважаемого и почитаемо-
го рода Ашхотовых, который 
вывел на большую дорогу 
немало славных дочерей и 
сыновей, вписавших свою 
яркую строку в историю Ка-
бардино-Балкарии.

Долгие годы нас связыва-
ли не только деловое сотруд-
ничество, но и дружеские от-
ношения. И не только потому, 
что она была членом Совета и 

актива женщин города Наль-
чика. Раиса Мухамедовна 
была близка нам по духу. 
Сколько же благородных ка-
честв сочеталось в ней! И кто 
мог подумать, что архивариус 
может быть таким публичным 
и разносторонним человеком 
с активной жизненной пози-
цией. Она была  личностью 
высокой пробы, жившей и 
творившей по законам со-
вести и чести. И это вовсе не 
пафосные или надуманные 
слова, а чистая  правда.

Газетная эпопея Арнольда 
Афанасьевича Баскаева на-
чалась с чегемской районной 
газеты «Красное знамя», куда 
он устроился корреспондентом 
после окончания факультета 
журналистики госуниверси-
тета в Ростове-на-Дону. Ему 
приходилось много ездить по 
полевым станам, летним отгон-
ным пастбищам, встречаться 
с руководством и простыми 
тружениками колхозов, а по-
том «отписываться», готовить 
материалы в очередной номер 
газеты. С глубоким уважением 
и благодарностью он вспоми-
нал своего первого редактора, 
замечательного кабардинского 
писателя Хамишу Труевича 
Шекихачева: «Он приучил 
меня писать так, чтобы сель-
ский читатель не оставался 
безразличным к напечатанным 
в газете материалам». 

Работая в «Красном зна-
мени», журналист мечтал 
перейти в республиканскую 
газету «Кабардино-Балкарская 
правда», и через несколько 
лет мечта его осуществилась. 
Редактор газеты Борис Петро-
вич Черемисин взял его на 
должность собкора, прежде 
удостоверившись в том, что он 
профессионал высокого клас-
са. По признанию А. Баскаева, 
ему нравились бесконечные 
поездки по республике, много-
численные встречи с самыми 
разными людьми, участие в 
важных и интересных событи-
ях. А потом он с удовольствием 
делился своими впечатления-
ми в статьях, очерках, репорта-
жах, заметках. К тому времени 
он уже прекрасно владел все-
ми газетными жанрами, умел 
глубоко раскрыть тему даже в 
небольшом материале. 

Только он, как говорится, 
вошёл во вкус, а тут его пере-
водят в секретариат из-за 
обстоятельств, возникших в 
редакции после ухода замес-
тителя ответственного секре-
таря. Эта должность, по его 
мнению, была для него менее 
привлекательной, хотя и здесь 

Грани профессии

он видел много возможностей 
для творческого роста. 

В коллективе редакции га-
зеты Арнольд Афанасьевич 
чувствовал себя комфортно. 
Был он человеком спокойным, 
уравновешенным, умевшим 
уважать людей, корректно и 
доброжелательно относившим-
ся к коллегам и вызывавшим у 
них ответное чувство. Обладая 
способностью внимательно 
выслушать и понять человека, 
представить себя на месте 
другого, он шёл при необходи-
мости на уступки, компромисс, 
не считая это для себя чем-то 
унизительным, как это нередко 
случается с иными людьми. 
Зная о его умении поддержать, 
успокоить, поднять настрое-
ние, к нему шли испытываю-
щие душевный дискомфорт 
коллеги, чтобы поделиться 
своими проблемами. Он не 
только помогал им обрести 
душевное успокоение, но и не-
редко находил решение слож-
ных проблем, мучавших их. 
Арнольд Афанасьевич никогда 
не оставлял без внимания 
просьбы не только сослужив-
цев, но и людей, обратившихся 
за помощью в газету. Конечно, 
не всегда удавалось решить 
проблемы просителей, но он 
предпринимал порой не одну 
попытку, чтобы помочь им. 

Однажды, уже в постпере-
строечный период, когда газе-
ты фактически утратили своё 
прежнее влияние в обществе, 
к нему обратилась женщина из 
Кашхатау, которой необходима 
была срочная материальная 
помощь. Он долго ломал голо-
ву, кто бы мог помочь решить 

комитета профсоюза «Ка-
бардино-Балкарской прав-
ды», что он всеми силами 
старался оправдать. На 
профсоюзных собраниях, 
заседаниях парткома об-
суждались творческие и не 
только проблемы коллекти-
ва. Он всегда сокрушался, 
вспоминая о том, что стал 
последним секретарём ре-
дакционной парторганиза-
ции, и именно ему пришлось 
объявить о прекращении де-
ятельности редакционного 
парткомитета после публи-
кации Указа Б.Н. Ельцина о 
запрете деятельности КПСС. 

На его жизненном и твор-
ческом пути встречалось 
немало сложностей, но всё 
же он считает себя счастли-
вым человеком, в частности 
потому, что выбрал стезю 
журналиста, газетчика, слу-
жил избранной профессии 
преданно. 

Арнольд Афанасьевич 
не был обделён наградами. 
В 1991 году ему вручили По-
чётную грамоту Кабардино-
Балкарской ССР – высшую 
награду республики. Он 
получил медаль «Ветеран 
труда», удостоился почётных 
грамот Парламента КБР, 
Правительства КБАССР, Фе-
дерации независимых проф- 
союзов КБР и РФ, Союза 
журналистов РФ и КБР, ЦИК 
РФ и других. Есть среди его 
наград Почётная грамота 
Комитета по печати при 
Сов-мине РСФСР и Почёт-
ная грамота ЦК профсоюза 
работников культуры, Почёт-
ный диплом журнала «Жур-
налист», Почётная грамота 
Избиркома КБР и диплом 
лауреата Центральной из-
бирательной комиссии РФ и 
Союза журналистов России 
и многие другие.

 Но главной наградой 
для него было  истинное 
удовлетворение от своей 
работы, от возможности 
быть полезным обществу.

 Жаухар АППАЕВА

Коллектив и профсоюзный комитет Управления Федеральной службы судебных приста-
вов по Кабардино-Балкарской Республике выражают глубокое соболезнование сотруднику 
межрайонного отделения по исполнению особых исполнительных производств ГАУЖАЕВУ 
Азамату Заудиновичу и его семье по поводу смерти отца ГАУЖАЕВА Заудина Гузберовича.

 

Кадастровым инженером Нахушевой Залиной 
Борисовной, номер регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, – №17104, СРО «Гильдия кадастро-
вых инженеров», контактный телефон: 8-928-914-
69-68, адрес электронной почты: geo-ekspert@
mail.ru. почтовый адрес: КБР, г. Нальчик,  
пр. Кулиева, 2а/33 в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером 07:09:0105023:32,  
расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик,  
с. Кенже, квартал Б, уч. №63, общей площадью 
1200 кв.м выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ земельного 
участка.

Заказчиком кадастровых работ является Теп-
пев Мурат Магомедович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границ состоится  

2 декабря 2021 г. в 11 часов по адресу: 360017, 
КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

С проектом межевого плана земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: 360017, КБР, 
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно 
местоположения границ, содержащихся в про-
екте межевого плана, и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются со 2 нояб-
ря по 2 декабря 2021 г. по адресу: 360017, КБР,  
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой  деятельности»).

эту задачу, и обратился к главе 
администрации района, где 
проживала женщина. Гово-
рил с ним столь убедительно, 
что тот согласился выделить 
необходимую сумму. Это не 
единственный пример, когда 
журналист помог просителю. 

Арнольд Афанасьевич с 
одинаковым успехом писал 
во всех газетных жанрах на 
живом, понятном для любого 
читателя языке. Это были ана-
литические статьи на общест-
венно-политические, произ-
водственные темы, материа-
лы, посвящённые искусству и 
культуре, очерки, репортажи, 
зарисовки, затрагивающие 
какие-то важные вопросы. 
Журналист всегда трепетно 
относился к слову, подбирая 
самые нужные, чтобы пре-
дельно ясно сформулировать 
свои мысли. Очень бережно 
он работал и с авторскими 

материалами, стараясь со-
хранить их основные мысли и 
стиль изложения.

Нельзя не сказать о А. Ба-
скаеве и как о талантливом 
писателе, прекрасном рас-
сказчике. Из-под его пера 
вышли десятки рассказов, 
реалистически, убедительно 
повествующие о жизни на-
ших современников. В них 
ему удалось точно передать 
особенности времени, психо-
логию своих героев так, что они 
представали перед читателем 
зримо и полнокровно.

Статьи и рассказы журна-
листа и писателя были опубли-
кованы на страницах не толь-
ко «Кабардино-Балкарской 
правды», где он проработал 
более четырёх десятилетий, 
до выхода на пенсию, но и в 
других республиканских га-
зетах, в журнале «Литератур-
ная Кабардино-Балкария», 
на страницах федерального 
профессионального журнала 
«Мир музея», в центральных 
газетах «Литературная Рос-
сия», «Известия», «Ветеран». 
Он – автор сборников очерков 
и рассказов: «В вечном дви-
жении», «В круге земного бы-
тия», «В живом потоке жизни», 
«В водовороте жизни», «Вслед 
за временем бегущим», «Буд-
ни газетчика». 

Арнольд Афанасьевич 
очень дорожил добрым от-
ношением к себе коллег, с 
которыми бок о бок прорабо-
тал многие годы. О доверии и 
уважении к нему говорят такие 
факты, как неоднократное  
избрание секретарём партбю-
ро и председателем местного 

Я безмерно её уважала 
за большое трудолюбие, глу-
бокую и искреннюю предан-
ность делу, которому она 
служила  и которое стало 
частью её большой души. 
Мы обязаны ей многим. Она 
была незаменимой помощни-
цей в наших делах, особенно 
в дни подготовки и прове-
дения важных торжествен-
ных мероприятий,  таких как 
юбилеи государственности 
КБР, столицы республики,  
женского движения Кабар-
дино-Балкарии. Она по праву 
стала женщиной года города 
Нальчика. 

Мне вспоминается, как на 
торжественном вечере, где 
мы чествовали женщин-юби-
ляров, одной из тех, кого мне 
выпало поздравить, была Ра-

иса Мухамедовна. В конце 
приветствия я позволила 
себе некоторую вольность, 
сославшись на известную 
киношную фразу: «Раиса 
Мухамедовна, у Вас такая 
безупречная репутация, что 
пора бы её подпортить», 
что вызвало лёгкое ожив-
ление в зале. А  закончила 
словами: «Мы гордимся 
Вами и ещё долго-долго 
хотим видеть Вас в актив-
ном строю».

К сожалению, что будет 
завтра, неведомо никому. 
Тяжело говорить о ней в 
прошедшем времени. Та-
кие личности, как Раиса 
Мухамедовна, не должны 
быть преданы забвению. 
При жизни сама она вос-
станавливала добрые име-
на многих забытых наших 
земляков. Светлая память 
светлому человеку.

Зоя ФОКИЧЕВА

29 октября исполняется 
ровно три года, как ушла из 
жизни начальник управле-
ния центра документации 
новейшей истории Архивной 

«Спартак-Нальчик»: Кар-
данов, Ольмезов, Сундуков, 
Кадыкоев, Шумахов И., Шу-
махов З., Хачиров, Черткоев 
(Бенедык, 81, Ульбашев, 89), 
Жангуразов (Торосян, 70), 
Бекбоев (Кумыков, 89), Тлу-
пов (к).

Голевые моменты – 2 (0) – 
4 (3). Удары (в створ ворот) 
– 6 (3) – 8 (5). Угловые – 4:5. 
Предупреждения: Смоляков, 
28 – «Ротор-2».

Хасанби Биджиев, главный 
тренер «Спартака-Нальчик»:

– Несмотря на итоговый 
счёт, матч получился непрос-
тым. По сравнению с началом 
сезона, команда «Ротор-2» 
прибавляет, её футболисты 
стали более агрессивными, 
сконцентрированными. По-
этому я предупреждал своих 
ребят, что лёгкой прогулки, 
хотя это молодёжный состав, 
не будет. Мы отталкиваемся 
от своей игры – атака с боль-
шим количеством моментов 
и голов. Сегодня нам удалось 
сделать определённые вещи, 
которые мы отрабатываем на 
тренировках. Они и принесли 
результат. Но, повторюсь, 
игра была непростой: забей 
соперник, и сценарий матча 
мог измениться. Второй гол 
позволил нам довести игру 
до победы. Важно было не 
пропустить, и нам это удалось.

Алексей Жданов, главный 
тренер ФК «Ротор-2»:

– Поздравляю «Спартак-
Нальчик» и Хасанби Эдуар-
довича с победой. Хорошая, 
организованная команда. Ска-
зать, что я недоволен игрой 
ребят, не могу, расстраивает 
только результат. Опять оши-
бались в защите, и Нальчик 
этим воспользовался. А наши 
подходы, которые мы должны 
были реализовывать в голы, 
заканчивались техническим 
браком в завершающей ста-
дии. Тем не менее ребята от 
игры к игре становятся опыт-
нее, нравится настрой на мат-
чи. Сегодня отрицательным 
стал только результат, а в игре 
больших провалов не было. 

В качестве кандидатов для комплектования различных подразделений Пограничного 
управления рассматриваются граждане РФ в возрасте от 18 до 38 лет, соответствующие 
требованиям, предъявляемым к кандидатам на военную службу: уровню образования (об-
разование не ниже среднего общего (11 классов), состоянию здоровья, профессиональным 
и деловым качествам, а также физической подготовке.

Минимальное ежемесячное денежное довольствие военнослужащих пограничных ор-
ганов составляет 35 тысяч рублей и повышается в зависимости от воинской должности, 
воинского звания и срока прохождения военной службы. Также военнослужащим предо-
ставляется отпуск от 30 суток и более в зависимости от условий службы и имеющейся 
выслуги лет. 

Для сотрудников пограничных органов предусмотрено обязательное государственное 
страхование за счёт средств федерального бюджета, бесплатное медицинское и льготное 
санаторно-курортное обслуживание, а также отдых в ведомственных домах отдыха.

Кроме того, сотрудникам ведомства предоставляется право на участие в накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспечения военнослужащих.

Граждане, изъявившие желание поступить на военную службу по контракту в Погра-
ничное управление ФСБ России по КБР, могут подать письменное заявление о приёме 
на службу в отдел кадров Пограничного управления ФСБ России по КБР по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Кабардинская, 192.

Подробную информацию по вопросам поступления на военную службу по контракту 
можно получить по телефонам: 8 (8662) 48-18-28; 48-18-47; 48-18-42.

После изучения и проверки на соответствие требованиям, предъявляемым к кандидатам 
на военную службу, им могут быть предложены вакантные воинские должности.

Пресс-служба ПУ ФСБ России по КБР


